

**PENGEMBANGAN BAHAN AJAR AL-QUR'AN HADIS MELALUI  
BUKU CERITA PADA MATERI MENGENAL HURUF HIJAIYAH  
MI KELAS I UNTUK MENINGKATKAN KEMAMPUAN  
MEMBACA ANAK**

**TESIS**

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat  
Memperoleh Gelar Magister dalam Program Studi Pendidikan Agama Islam



Oleh  
MOH. MAQBUL  
NIM: F52319341

**PASCASARJANA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA  
2021**

























dalam memahami pelajaran di kelas berikutnya.<sup>4</sup> Membaca menjadi syarat penting untuk bisa memperoleh informasi dari segala sumber termasuk buku. Salah satu buku yang masuk ruang lingkup anak-anak dan mampu memberikan manfaat yang banyak adalah buku cerita. Dengan buku cerita mampu dijadikan sebagai cara yang ampuh untuk mengungkapkan model mental siswa dan guru, terutama untuk membantu mengantarkan pada sebuah pemahaman terkait suatu topik, serta untuk memberikan sebuah pendekatan pendidikan berbasis hafalan.<sup>5</sup>

Pada bahan ajar Al-Qur'an Hadis kelas I Madrasah Ibtidaiyah terdapat materi mengenal huruf hijaiyah. Mengetahui huruf tersebut juga salah satu kunci untuk bisa membaca dan memahami al-qur'an maupun hadits. Sebagai pendidik, baik guru maupun orang tua, memang dituntut untuk memberikan pengenalan dan pemahaman terhadap huruf hijaiyah kepada anak sejak dini. Oleh karena itu, dalam bahan ajar Al-Qur'an Hadis kelas I Madrasah Ibtidaiyah (MI), mengenal huruf hijaiyah dijadikan sebagai materi utama, baik di semester ganjil maupun semester genap.<sup>6</sup>

Bahan ajar Al-Qur'an Hadis Madrasah Ibtidaiyah kelas 1 edisi terbaru dari Direktorat Pendidikan Agama Islam Kementerian Agama tahun 2020 sudah memenuhi 3 aspek penilaian kurikulum 2013 yaitu, pengetahuan,

---

<sup>4</sup> Siti Saonah, "Meningkatkan Kemampuan Membaca Dan Menulis Permulaan Dengan Media Gambar Di Kelas I SD Negeri 222 Pasir Pogor," *Jurnal Elementaria Edukasia* 1, no. 1 (2018): 101–107.

<sup>5</sup> Altintas Esra, "Analyzing Students Views about Mathematics Teaching through Stories and Story Generation Process," *Educational Research and Reviews* 13, no. 7 (2018): 249–259.

<sup>6</sup> Arif Sirojul Mustafid, *Al-Qur'an Hadis Madrasah Ibtidaiyah-Kelas I* (Jakarta: Direktorat Jenderal Pendidikan Islam Kementerian Agama RI, 2020).































Kemampuan membaca pada anak bisa diukur dari kesiapan membacanya. Tanda-tanda anak yang mempunyai kesiapan membaca adalah dapat memahami bahasa lisan, dapat mengucapkan kata dengan jelas, dapat mengingat kata-kata, dapat mengucapkan bunyi huruf, sudah menunjukkan minat membaca, dan dapat membedakan suara atau bunyi dan objek dengan baik.<sup>29</sup>

Membaca merupakan aktifitas penting dalam kehidupan sehari-hari, karena membaca bukan hanya sebagai sarana penggali informasi, tetapi berfungsi juga sebagai alat untuk memperluas pengetahuan, termasuk kaya dalam pengolahan bahasa. Dengan demikian, anak sejak kelas awal SD/MI memang perlu mendapat sebuah pelatihan membaca dengan baik, lebih khusus latihan bagi pembaca pemula.<sup>30</sup>

*Gibbons*, mendefinisikan bahwa kegiatan membaca merupakan proses untuk memperoleh makna dari sebuah teks cetakan. Karena membaca bukan hanya sekedar aktivitas yang bersifat pasif dan respektif saja, melainkan menghendaki pembaca untuk aktif berpikir.<sup>31</sup>

Sedangkan membaca menurut Mulyono Abdurahman adalah kegiatan kompleks dengan melibatkan aktifitas fisik dan mental. Aktifitas fisik yang dimaksud adalah gerak mata dan ketajaman penglihatan.

---

<sup>29</sup> Nurbiana Dhieni and Lara Fridani, "Hakikat Perkembangan Bahasa Anak" (Jakarta: Universitas Terbuka, 2014), 1–28.

<sup>30</sup> Irdawati; Yunidar; dan Darmawan, "Meningkatkan Kemampuan Membaca Permulaan Dengan Menggunakan Media Gambar Kelas 1 Di Min Buol, ISSN 2354-614X," *Jurnal Kreatif Tadulako Online* 5, no. 4 (2017): 1–14, <http://jurnal.untad.ac.id/jurnal/index.php/JKTO/article/view/2918>.

<sup>31</sup> Pauline Gibbons, *Learning to Learn in a Second Language* (Australia: Primary English Teaching Association, 1991).

































## I. Sistematika Pembahasan

Untuk memberikan gambaran secara garis besar masalah-masalah dalam penelitian, memudahkan pembahasan dan supaya dapat dipahami permasalahan secara jelas, maka sistematika pembahasan dalam penelitian disusun dalam bab dan sub bab sebagai berikut:

Bab *pertama* Pendahuluan, memuat uraian dasar kerangka penelitian terutama tentang latar belakang munculnya permasalahan, rumusan masalah yang perlu dicarikan solusinya, tujuan penelitian, manfaat penelitian, kerangka konseptual yang menjadi dasar pijakan dalam menganalisis permasalahan, metode penelitian yang memberikan gambaran bagaimana data diperoleh dan dianalisis, dan sistematika pembahasan yaitu kerangka penulisan.

Bab *kedua* Kajian Pustaka, memuat landasan-landasan teori yang menjadi dasar dalam melaksanakan analisis (pisau analisis) permasalahan. Dalam tinjauan Pustaka ini dikembangkan teori-teori yang berkaitan dengan permasalahan yang akan dikaji yaitu: *Pertama*, pengembangan bahan ajar, *kedua* cerita anak, *ketiga* mengenal huruf hijaiyah, dan yang *keempat* kemampuan membaca.

Bab *ketiga* Metode penelitian dengan menyajikan metode yang digunakan dalam penelitian dan desain penelitian. Selain itu, cara pengumpulan data dan analisis data juga berada pada pembahasan bab ini. Bab *keempat* hasil dan pembahasan yang menyajikan hasil penelitian dan





































































































Media pembelajaran digunakan di kelas 1 MI Al-Mukhlisin Desa Blumbungan Kecamatan Larangan Kabupaten Pamekasan dengan jumlah peserta didik 25 anak. 15 terdiri dari peserta putri dan 10 dari peserta putra. Selain melakukan uji coba media pembelajaran di lapangan, pada tahapan ini juga digunakan untuk mengetahui tingkat ketertarikan siswa pada media pembelajaran yang telah dikembangkan dengan menanyakan langsung kepada peserta didik.

### 3. Efektifitas Pengembangan Karakter Huruf Hijaiyah Dalam Buku Al-Qur'an Hadis Melalui Cerita

Pengembangan bahan ajar melalui buku cerita pada materi mengenal huruf hijaiyah dalam mata pelajaran Al-Qur'an Hadis kelas 1 Madrasah Ibtidaiyah (MI). Uji efektifitas dilakukan di kelas 1 MI Al-Mukhlisin Larangan Pamekasan. Sebelum memulai pelajaran menggunakan media buku cerita. Penulis mengadakan sebuah *pre-test* sebagai bentuk tolak ukur untuk mengetahui kemampuan peserta didik dalam mengenal huruf hijaiyah.

Setelah *pre-test* dilakukan, peneliti baru memulai pembelajaran menggunakan media buku cerita. Antusias peserta didik lumayan bagus, meskipun setiap membacakan cerita selalu diselingi dengan bahasa Madura untuk memberikan pemahaman lebih tinggi terkait cerita yang dibacakan. Kemudian ketika pembacaan cerita selesai, kemudian peneliti kembali mengajukan sesi *post-test*. Hal ini

















Penjelasan dari gambar diagram di atas menunjukkan bahwa peserta didik sebelum pembelajaran menggunakan media buku cerita dimulai, sudah banyak mengenal huruf hijaiyah berharakat (terhitung 20 siswa yang menjawab benar). Namun, ketika mereka ditanyakan tentang huruf hijaiyah tanpa harakat, mereka rata-rata tidak mengenalinya (hanya lima siswa yang menjawab benar). Begitu juga dengan istilah makhorijul huruf, hampir semua tidak mengetahuinya (tiga siswa yang menjawab benar).

Akan tetapi, ketika buku cerita sudah dibacakan, dengan pesatnya persentase kemampuan peserta didik mengenal hijaiyah, baik yang berharakat maupun yang tidak berharakat, mengalami peningkatan sangat tinggi 100% mereka bisa menjawab dengan benar. Namun, mengenai istilah makhorijul huruf, hanya 1 siswa yang belum bisa melafalkannya dengan benar meskipun sebelumnya sudah diulang-ulang dalam pengucapan.

Oleh karena itu, berdasarkan hasil analisa data di atas, bahwasanya media buku cerita yang merupakan wujud pengembangan dari bahan ajar Al-Qur'an Hadis dengan tema mengenal huruf hijaiyah bisa diaplikasikan untuk peserta didik kelas 1 maupun kelas 2 Madrasah Ibtidaiyah (MI). Selain pada lembaga formal, juga bisa diterapkan pada lembaga non-formal, seperti TPQ atau kegiatan belajar mengaji di Musholla atau Masjid.





















- b. Siswa untuk memiliki produk buku cerita ini, sehingga bisa dijadikan sebagai salah satu sumber belajar mandiri
  - c. Sekolah atau kepala sekolah agar dapat mempertimbangkan sebagai salah satu bahan ajar dalam pembelajaran Al-Qur'an Hadis di kelas
  - d. Wali Murid/Orang tua dianjurkan bisa mengoperasikan dan juga memiliki produk ini, sebagai media pendamping anak untuk belajar mengenal huruf hijaiyah.
2. Saran untuk pemakai
- Produk yang dikembangkan ini adalah produk yang memerlukan perangkat computer atau notebook, atau bisa dengan hp android yang memiliki koneksi internet agar bisa mengoperasikan produk ini dengan baik, sehingga terkesan lebih praktis dan simple dalam menemani belajar.
3. Saran untuk penelitian lebih lanjut
- a. Produk yang dikembangkan ini tidaklah lepas dari kekurangan dan kelemahan, sehingga perlu diadakannya kajian ulang untuk meminimalisir kekurangan dan kelemahan tersebut, dan benar0benar menjadi produk yang efektif, efisien dalam pembelajaran
  - b. Materi yang tertuang dalam produk pengembangan ini adalah materi tentang mengenal huruf hijaiyah pada bahan ajar Al-Qur'an Hadis kelas 1 Madrasah Ibtidaiyah. Sehingga perlu dikembangkan lagi untuk keseluruhan materi Al-Qur'an hadis yang lain









